

ENSAYO SOBRE LAS PRINCIPALES OPCIONES PARA OBTENER EL GRADO DE MAESTRO

POR: SILVIA MORALES CRUZ

ASIGNATURA: SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN EN ADMINISTRACIÓN

DOCENTE: YANETH FABIOLA SOLORZANO PENAGOS

09 DE SEPTIEMBRE DEL 2022.

AUTOBIOGRAFÍA

Mi nombre es Silvia Morales Cruz, nací un 12 de mayo de 1985 en Pijijiapan Chiapas, mis padres son Fernando Morales Rabanales Y Laura Cruz Cruz soy la segunda hija mis hermanas la mayor es Sonia Morales Cruz y la menor es Salma Morales Cruz toda mi infancia y adolescencia la viví en la colonia Echegaray municipio de Pijijiapan Chiapas.



Mi educación básica la realicé en la colonia Echegaray, fue en la preparatoria que me tenía que trasladar a la cabecera municipal para estudiar por 3 años y en sexto semestre decidí estudiar enfermería el único inconveniente era que la escuela estaba en la cd de Tapachula mis papás dijeron que debía continuar preparándome fue así que inicie mis estudios en dicha ciudad, mi servicio social elegí darlo en el hospital Pascasio gamboa de Tuxtla Gutiérrez el cual concluyó con éxito y obtuve mi título y cedula como técnico en enfermería. En el 2009 fui mama por primera vez de mi hija V.A. Tecún Morales y 2010 de S.A.Tecún Morales.

En el año 2012 se me presentó la oportunidad de entrar a trabajar a la secretaria de salud en el cual obtuve un contrato y desde esa fecha pertenezco a la jurisdicción III, Comitán, con adscripción al centro de salud cd Cuauhtémoc.

En el 2014-2015 decidí estudiar la licenciatura en el Instituto Hispano Jaime Sabines con sede en la cd de Comitán y así obtuve mi título y cedula.

Actualmente vivo en cd Cuauhtémoc municipio de Frontera Comalapa llevo radicando 4 años aquí y continúo laborando en el centro de salud asignado, en el área de vacunación y campo.

Fue hasta este año 2022 que tome la decisión de entrar a estudiar la Maestría en Administración en Sistemas de Salud, el cual representa un gran reto, el objetivo es actualizar mis conocimientos con la esperanza de algún día me basifiquen y así poder mejorar mis procesos técnico-administrativos y por ende en mi vida familiar.

INTRODUCCIÓN

El ensayo que a continuación se irá describiendo, servirá para saber sobre las opciones con las que se cuenta por parte de la universidad para titularse y así poder obtener el grado de maestro.

La primera de ella es el examen general de conocimientos el cual consiste en presentar un examen escrito donde se realizan una serie de preguntas de acorde a todas las materias que se llevaron durante tus estudios en la universidad que siempre debe estar apegado al plan de estudios vigentes.

La segunda opción consta de un trabajo escrito profesional donde ofrece la oportunidad de mejorar el nivel de estudios, actualizar los conocimientos y habilidades obtenidas en la formación como maestro.

Y la última pero no menos importante es realizando una tesis el cual es un trabajo de alta calidad científica, técnica y humanística, empleando el método científico, misma que puede ser defendida mediante el examen con presencia de sinodales y de acuerdo al desempeño en la defensa de ella se acredita o no.

DESARROLLO

Como punto de partida las opciones que me presenta la universidad para obtener el grado de maestro son variables, por lo cual me da la oportunidad de elegir la que mejor se acomode de acuerdo a mi tiempo y necesidad.

Una de ellas es el examen general de conocimientos el cual consiste en un examen escrito en el que se realizarán una serie de preguntas de todas las asignaturas, con esta opción puedo demostrar los conocimientos adquiridos durante el tiempo de carrera, el cual es idónea para alumnos que no disponen de tiempo suficiente, para los que se sienten más seguros y sobre todo que tienen facilidad de estudiar y prepararse para dicho estudio.

Hablar sobre el trabajo escrito profesional este trata de mejorar el nivel de estudios de los egresados, actualizar los conocimientos vinculados al campo profesional, este trabajo posee una serie de características que deben de cumplirse para poder presentarlo y ellas son: portada, introducción, cuerpo del trabajo, conclusiones y aportaciones, estas además pueden ser un estudio descriptivo y/o propositivo según sea el caso de nuestra elección.

Posteriormente se presenta otra opción que es la tesis este es un trabajo donde se debe exponer los resultados científicos alcanzados, a su vez se bebe exponer con una forma sistematizada, lógica y objetiva, sobre todo tener dominio del tema; la tesis tiene dos momentos importantes, una es la escritura el cual el alumno debe diseñar, organizar y ejecutar una investigación misma que debe incluir un acervo de fuentes y bibliografías complejas dentro de ellas se deben tener las fuentes primarias, textuales, editadas, orales, visuales, audiovisuales, digitales, materiales y las fuentes secundarias como lo son los libros, artículos y páginas web (ÁLVAREZ, 2022), las cuales irán siendo citadas mediante el sistema APA. la otra es la defensa, que es la demostración de la capacidad del aspirante de convencer a los jueces o sinodales acerca de sus resultados son verdaderos.

Tanto en esta opción como en el trabajo escrito se aplicará el método científico, el cual es el camino a seguir para alcanzar conocimientos seguros y confiables (María de la Luz Balderas Pedrero sexta edición).así también de acuerdo a Suskape para que sea considerado como tal, debe tener dos características, poder ser reproducible por cualquier persona en cualquier lugar; y debe ser refutable pues toda proposición científica debe ser susceptible de poder ser objetada (A.Suskape, 2010) La investigación debe ser responsable, el investigador necesita ser consiente del método a utilizar y los resultados que se pueden obtener.

En la ciencia existen diferentes tipos de investigación el cual es necesario conocerlas para poder elegir la que sea más apropiado, de acuerdo a nuestro tema de interés. A continuación, se describirá cada uno de ellos.

La investigación histórica para Salkid (1998) está orientada a sucesos del pasado, en el cual el interés es entender el pasado, su relación con el presente y el futuro (Fabiola, 2022).

La investigación documental para Cáceres Hernández et al (1995), la recopilación de la información depende más que nada, de todo lo que ya está en documentos escritos (como libros, periódicos, tratados, etcétera) en documentos grabados (discos, cintas, casetes, etc.) o documentos fílmicos (películas, diapositivas entre otras).

Por otra parte, la investigación descriptiva, esta es considerada como el nivel básico de la investigación, ya que se soporta principalmente aplicando técnicas como encuestas, entrevistas, revisiones de documentales. Para Salkind (1998) en este tipo se reseñan las características o rasgos de la situación o fenómeno a estudiar.

La siguiente es la investigación correlacional para Salkind (1998) esta está basada en las variables a resultados de variables, es decir ver la relación que existe entre ellas.

En la investigación explicativa causal tiene como fundamento la hipótesis y busca que sus conclusiones lleven a la formulación o al contraste de leyes o principios científicos.

Enseguida el estudio de caso permite estudiar más a fondo la naturaleza de una determinada situación, esto quiere decir que da la oportunidad de conocer y comprender el fenómeno presentado mediante las variables que se encuentran en el estudio.

El método científico es una serie de procedimientos que permite llegar a una solución de un problema planteado en la investigación.

El profesor Muñoz (1998) hace mención que las principales características de la ciencia son: que es verdadero, observa hechos, aborda problemas específicos, se enmarca en una disciplina en particular, es claro y preciso, es comunicable, verificable, metódico, sistemático, legal, explicativo, predictivo, pero sobre todo es útil.

Para poder realizar una investigación, el primer paso a seguir es la elección del tema, este debe ser de total interés hacia el investigador principal, ya que este es la idea general, el cual se debe buscar la definición, es necesario hacer un sondeo para ver que se encuentra escrito, la importancia que tiene en el momento, se puede acercar a personas con más

experiencia sobre el tema y ellos poder decir si es pertinente o no, cuando se habla acerca de la pertinencia se refiero que pueda que el tema sea novedoso o qué el tema no ha sido tratado o lo haya sido muy poco, o en todo caso que sea en contraste, darle otro giro a la investigación o que contribuya a resolver un problema específico, pero que este se realice a través de los lineamientos correspondientes que la universidad determine. Para Muñoz Giraldo (2001) también es necesario tomar en cuenta las experiencias personales, en lo laboral, la necesidad de explicar acerca de hechos o fenómenos, incoherencias entre la teoría y la práctica de un tema, nuevas teorías o la necesidad de verificar, descubrir, crear y solucionar dificultades.

El siguiente paso es elegir el título del tema para ello se debe contar con una idea concreta que exprese la esencia del tema a investigarse este debe mostrar en particular el problema La gran ventaja con la que se cuenta es que conforme ls investigación avanza el titulo puede modificarse.

Entonces el espacio geográfico determina en que región, área o sector llevar a cabo la investigación.

En cuestión del tiempo existen dos tipos una que es la transversal en este están todos los estudios que se pueden hacer con rapidez siempre y cuando el problema a estudiar esté muy bien planteado y fundamentado, el otro sería el longitudinal que sería a largo plazo el cual requiere de mucho más tiempo para su ejecución.

CONCLUSIÓN

En conclusión puedo decir que en la actualidad la universidad brinda opciones para poder obtener la titulación, ellas son realizar una tesis, presentar un examen general de conocimientos o presentar un trabajo escrito profesional, si bien en el de conocimientos es una serie de preguntas de asignaturas vistas durante la carrera, en la tesis y el trabajo escrito la herramienta para realizarlo es aplicando el método científico que consta de una serie de pasos a seguir para así poder obtener resultados.

Para ello es importante elegir un tema del interés del investigador que bien puede estar relacionado con área de trabajo, el cual podría ser acerca de una necesidad, algo que hay descubrir su causa, la necesidad de comprensión de una cosa, de sus relaciones, de sus efectos o de sus valores, también es necesario considerar la pertinencia del tema en este se debe tomar en cuenta si se a investigar algo novedoso o buscar nuevos resultados de un tema antes ya investigado.

Es necesario también verificar la relevancia del tema y esto se puede realizar a través de lecturas, su importancia en el la actualidad, incluso solicitar apoyo con los expertos en el tema o levantar un sondeo.

Acerca del título del tema este debe de ser concreto, tener muy bien definida la idea de lo que se investigará y sobre todo no generalizarlo, conforme la investigación vaya avanzando el titulo puede modificarse siempre y cuando no se salga de la idea central.

Es importante delimitar el área geográfica en el que llevará a cabo la investigación, con la intención de reducir la población o área donde llevará a cabo el estudio, por ello es necesario determinar el tiempo en que se realizará la investigación para eso existen dos tipos la longitudinal el cual tomaría más tiempo para realizarlo pero los datos recabados en ella pueden ser útiles cuando se observan los cambios a lo largo de un periodo de tiempo y la transversal el cual es mucho más rápido y consiste en estudiar en un solo momento y se pueden observar diferentes variables.

Finalmente, la investigación es una herramienta muy útil que permite obtener nuevos conocimientos, o retomar y mejorar los ya existentes.

BIBLIOGRAFÍA

- A.Suskape. (2010). Metodología de la investigación. Madrid: Universo de letras.
- ÁLVAREZ. (2022). historia.filos.unam.mx/modalidades-de-titulación-tesina/. Obtenido de http://historia.filos.unam.mx/modalidades-de-titulación-tesina
- Fabiola, S. P. (2022). Seminario de investigación en administración. *Primer cuatrimestre*. Comitán, Chiapas, México: UDS.